

algunos casos he usado el agua caliente como un adyuvante, en aplicaciones locales. Si es cierto que parece aumentar la hinchazón, en cambio alivia el dolor.

En ciertas ocasiones parece que hay una ausencia de síntomas de carácter subjetivo, y todo lo que podéis observar es que el testículo está hinchado y muy sensible al tacto, que el flujo gonorreico ha disminuido mucho, si no es que ha desaparecido completamente. En tales casos, vuestro remedio será *HAMAMELIS*.

CLEMATIS es una medicina excelente para la orquitis gonorreica cuando está indurado el testículo, y parece tan duro como una piedra.

También *RHODODENDRON* es un remedio útil cuando pasa la orquitis al estado crónico, y el testículo se encuentra indurado, lo mismo que bajo la acción de *Clem.* Sin embargo, dicha glándula bajo la acción de *Rhod.*, tiende á atrofiarse. Hay también una sensación como si dicho órgano estuviese magullado.

Para la induración del expresado órgano, podéis comparar la *Puls.* con *Con.*, *Arn.*, *Staph.*, *Spong.* y *Aur.* Podéis dar *OXALIS ACIDUM* cuando existan terribles dolores neurálgicos en los cordones espermáticos, con agravación por el más ligero movimiento.

MERCURIUS es conveniente cuando están hinchadas las glándulas testiculares y cuando queda un ligero escurrimiento verdioso y hay fimosis.

Se usa la *Pul.* en la hipertrofia de la próstata, y está indicada por el síntoma mecánico siguiente: "las materias fecales al salir, son anchas y planas."

El hidrocele, especialmente el congénito, puede reclamar el uso de *Puls.*

Estudiemos ahora las relaciones que presenta la *Puls.* con las membranas sinoviales. No tiene este remedio una afinidad tal por las membranas serosas propiamente dichas, como la que se observa en *Aconitum* y *Bryonia*; pero sí obra sobre las bolsas sinoviales que difieren muy poco de las serosas. La encontramos indicada en el reumatismo de las articulaciones, en la gota y en la sinovitis de origen gonorreico, gotoso ó traumático. Las articulaciones, como es natural, están hinchadas, los dolores son de un carácter agudo y punzante, y vienen acompañados de una sensación de ulceración subcutánea en la parte afecta. En las inflamaciones de las articulaciones, los dolores

son generalmente erráticos, presentándose aquí y allá. Los dolores desgarrantes de la articulación, obligan al paciente á mover la parte afecta. Hay alivio por la presión. Estos dolores desgarrantes se extienden con frecuencia á los miembros, y vienen acompañados de saltos musculares, debidos probablemente á la irritación de los nervios que inervan ciertos músculos, y tienen alivio por un movimiento lento. Insisto sobre estos dolores porque ellos reclaman muy frecuentemente el uso de *Puls.* Generalmente se ágravan por el calor y se alivian por el frío; se agravan igualmente hacia la tarde.

En la sinovitis, la *Puls.* realmente rivaliza con *APIS.*; pero esta última substancia tiene un exudado mayor que el de la primera, y se encuentra indicada cuando exista un edema muy marcado en la articulación.

En el reumatismo, cuando los dolores sean erráticos, debéis establecer comparaciones con *Kali bichromicum*, *Sulph.* y *Bry.*

KALI BICHROMICUM conviene para el reumatismo de origen gonorreico, cuando los dolores se mejoran por la permanencia en una pieza caliente.

Atendiendo á la acción que ejerce sobre el aparato digestivo, la *Puls.* se nos presenta como un remedio de gran valor contra la gota ó la diátesis gotosa, especialmente si la afección ha sido ocasionada por indigestiones. Si á pesar del uso de dicho remedio, persiste la enfermedad, puede muy bien seguirse la administración del *COLCHICUM*.

Estudiemos ahora la acción que sobre diversos órganos ejerce la *Puls.* Ya nos hemos ocupado de sus síntomas mentales; y de sus cefalalgias, que por lo común son frontales ó supraorbitales, lo vamos á hacer en este momento. Generalmente son de origen uterino, neurálgico, reumático ó gástrico; se agravan por el trabajo mental ó por el calor; también se agravan más comunmente en la tarde, si bien los síntomas gástricos se exacerban en la mañana. Cuando los dolores tienen un origen reumático, son agudos, y parece que caminan de la cabeza á la cara, y son tan intensos, que parecen volver loco al enfermo. Otras ocasiones son erráticos y recorren la cabeza, presentándose ya en una, ya en otra parte.

Hay veces en las que la cefalalgia viene acompañando á una supresión menstrual. La cabeza está caliente, y el dolor de ella se mejora por el aire libre y viene acompañado de epistaxis.

Para dichas cefalalgias podéis comparar la Puls. con las siguientes:
RANUNCULUS BULBOSUS, tiene cefalalgia en el vértice, como si éste se comprimiese aislado de las demás partes, agravación por la tarde, y cuando se pasa del aire frío al caliente, ó viceversa.

RANUNCULUS SCELERATUS, dolor roedor en un pequeño lugar del vértice de la cabeza.

COCCULUS INDICUS, dolores en el occipucio, como si éste se abriera y se cerrara.

SPIGELIA, sensación como si la cabeza se abriese á lo largo del vértice.

CARBO ANIMALIS, sensación en el vértice de la cabeza, como de compresión ejercida en aquel solo punto; el paciente necesita estar acompañado.

VERATRUM ALBUM, presión en el vértice de la cabeza con dolor en el estómago; la cefalalgia se alivia por la presión en el vértice, y se agrava por el movimiento.

MENYANTHES, cefalalgia compresiva en el vértice, y sensación, al subir á alguna parte, como de un peso que oprímiese al gravitar sobre la cabeza, con frialdad de las manos y pies.

PHELLANDRIUM, dolor que parece producido como por un peso que gravitase sobre la coronilla de la cabeza, con dolor y ardor en las sienes y encima de los ojos, los que están congestionados y lagrimosos; no puede soportar ni la luz ni los ruidos.

Los síntomas oculares, así como algunos de los de los oídos, han sido ya considerados; hablaremos de los que nos faltan relativos á los últimos. Por mucho tiempo ha sido considerada la Puls. como un remedio de la otitis externa, ó inflamación del meato auditivo externo. Los dolores son muy intensos, como verdaderamente deben serlo, dada la posición del canal mismo, que se encuentra rodeado por partes huesosas. El oído externo está hinchado y rojo. Generalmente hay agravación de los dolores, en la noche. La afección puede terminar por una otorrea del carácter indicado.

Llegamos, pues, á estudiar la acción que ejerce la Puls. sobre el organismo femenino, y aquí es donde dicho medicamento ha conquistado sus laureles. La encontramos indicada para las niñas entradas en la pubertad, cuando no se ha establecido el flujo menstrual de una manera normal, ó no ha llegado á aparecer. Precisamente en esa época es cuando encontraréis en el vértice de los pulmones aquel adolo-

rimiento que reclama el uso de Puls., y bien sabéis que á menos que no quitéis ese síntoma, y que aparezca la menstruación, vuestra paciente tendrá algunas de las formas de tisis. Cuando se ha establecido el flujo catamenial, se nota cierta tendencia á aparecer muy tardía y escasamente. Dicho flujo es intermitente: ya aparece, ya se contiene; unas veces consiste en una sangre coagulada y obscura, y otras en una sangre descolorida y acuosa. El flujo viene precedido de cólicos menstruales. Los dolores son de carácter calambróideo, y tan intensos, que apenas puede soportarlos la enferma. Esta casi se ahoga cuando se encuentra en una pieza cerrada; tiene de una manera muy marcada el temperamento particular de Puls. La amenorrea puede reclamar el uso de Puls. cuando ocurre durante el período ordinario de la menstruación, cuando es el resultado de haberse mojado los pies, y cuando en sustitución del flujo catamenial aparecen epistaxis; en algunos de estos casos, una simple dosis producirá la reaparición de dicho flujo, mientras que en otras os veréis obligados á dar repetidas veces el medicamento.

Durante el embarazo, la Puls. puede ser de utilidad, y su administración puede ser tan necesaria para el adolorimiento del útero y de las paredes abdominales, como la de **HAMAMELIS**.

También puede corregir las presentaciones viciosas del feto. Sé que al hacer esta aserción, toco un punto discutible. Ahora bien, no es mi ánimo asegurar que la Puls. pueda hacer girar directamente al feto, sino que obrando sobre las paredes musculares del útero estimulan su crecimiento. Hay veces en que durante el embarazo, el útero se desarrolla más de un lado que del otro, y á consecuencia de esta irregularidad de desarrollo, el feto asume una posición irregular; en tales casos, al modificar la Puls. el crecimiento del útero, permite al feto tomar la posición que le es propia.

Durante el parto, puede hallarse indicada la Puls. cuando los dolores son lentos, débiles é ineficaces. Otras veces podemos encontrarnos con que los dolores son espasmódicos é irregulares, y aun pueden ocasionar desmayos como bajo la acción de *N.-vom.* La mujer siente que se ahoga, y quiere que se abran las ventanas.

Además, podéis encontrarla indicada después del parto, cuando la placenta permanece adherida, y en estos casos no solamente provocará la expulsión de aquella, sino que tonificará de tal manera el útero,

que impedirá la hemorragia del post-partum. También *CANTHARIS* es muy útil en estas circunstancias.

Puede usarse la Puls. contra los cólicos uterinos ó entuertos, siempre que se encuentre el temperamento que es propio de este remedio.

Estos dolores, sin embargo, pueden reclamar con más frecuencia el uso de *CHAMOMILLA* y *XANTHOXYLUM*, siendo este último un remedio excelente.

CUPRUM es un buen remedio contra los cólicos uterinos que son muy intensos en las mujeres que han tenido muchos hijos.

También puede ser útil la Puls. contra la escasez ó supresión de los loquios.

Puede también estar tan indicada como el *HAMAMELIS* para la flegmatia alba dolens.

La Puls. afecta las glándulas mamarias, tanto antes como durante y después del embarazo. Está indicada cuando alguna irritación local provoca el flujo de leche. Después del parto puede administrarse también este remedio, cuando el pecho está hinchado y doloroso, y el flujo de leche escaso ó ausente; la enferma se pone melancólica y llorosa.

Para tales circunstancias puedo hacer mención de otros varios remedios, que son muy importantes. Creo que *URTICA URENS* es el mejor remedio para la no aparición de leche, sin ningún otro síntoma, y cuando aparentemente no haya una causa que explique la agalactia.

Otro remedio más es *RICINUS COMUNIS* ó aceite de castor, el que usado al exterior ha hecho aparecer la leche. También puede darse con buenos resultados al interior y á potencias bajas.

Otro remedio aún, es *AGNUS CASTUS*, que es de grande utilidad cuando hay profunda depresión mental.

CAUSTICUM conviene en las mujeres que tienen una diátesis reumática. Generalmente la cara está pálida, y la enferma melancólica y abatida.

La Puls., por lo que respecta á sus relaciones con las enfermedades de las mujeres, tiene un gran número de aliados. De todos ellos, el primero que mencionaré, es *ACTEA RACEMOSA* ó *CIMICIFUGA*, que se parece mucho á Puls. por obrar sobre el útero. Ambos remedios favorecen el parto normal, y en ello, probablemente la *Actea* es superior. Se parece también á Puls. en su acción durante el parto, y está indicada por los dolores, que son mucho más molestos de lo natural. Sin

embargo, los síntomas no son intermitentes, sino más bien continuos. Atendiendo al temperamento, la *Actea* difiere de la Puls. Por ejemplo, está indicada para la excesiva excitación nerviosa, ya se presente esta durante ó fuera del parto, cuando la enferma tiene un carácter sumamente aprensivo. Tiene temores de que algo le suceda, y estos temores la molestan por varios días. Otras veces tiene temor de emprender algo, hasta los quehaceres más ordinarios. También está indicada la *Actea racemosa* para algunas desviaciones de la posición normal del útero, cuando hay dolores agudos y cortantes que cruzan de uno á otro lado del hipogastrio. También se usa para las neuralgias reflejas de irritación uterina, ya estén afectados los nervios de la cabeza, los del pecho ó los de los miembros.

Otro remedio que debe compararse con Puls. es *CAULOPHYLLUM*, que lo tenemos desde hace poco tiempo, y que es sin embargo, tan útil, que no podríamos pasarnos sin él. Está caracterizado particularmente por la intermitencia de los dolores; si son neurálgicos y reflejos de perturbación uterina, son de carácter intermitente; generalmente son agudos y calambroideos, y aparecen en la vejiga, en las ingles y en las extremidades inferiores. Durante el parto, está indicado el *Cauloph.* cuando haya una extrema atonía del útero. Los dolores pueden ser tan intensos como siempre, y sin embargo, en apariencia, no hay esfuerzos expulsivos. Está indicado frecuentemente para las mujeres nerviosas, cuando los dolores parecen insoportables. Estos son espasmodicos, y se presentan ya en uno, ya en otro lugar; unas veces en las ingles, otras en el abdomen, otras en el pecho; pero nunca siguen la dirección de los dolores normales. La paciente parece que está muy extenuada. Hay un grande agotamiento de todo el sistema; apenas puede hablar algunas veces, pues tan débil así está la voz. Estos son los síntomas que indican el empleo de *Cauloph.* Muchos médicos lo han usado en potencias bajas, aun cuando pueden usarse todas. También puede estar indicado durante las últimas semanas del embarazo, cuando padece la enferma de falsos dolores, los cuales consisten en una sensación dolorosa de presión y aflujo hacia abajo, en el hipogastrio. He sabido de un caso en el que una simple dosis los hizo desaparecer, después que habían durado algunas horas.

Ahora tengo que hablar de *HELONIAS DIOICA* ó falso unicornio, que es una planta del orden de las liliaceas, y uno de los nuevos remedios

que se ha conquistado un lugar muy digno al lado de la muy reconocida Puls. Se adapta á las mujeres que están tan abatidas como su sistema nervioso, que se fatigan fácilmente por cualquier trabajo, y que se quejan de cansancio y dolor en el dorso, extendiéndose la sensación de cansancio hacia los miembros. Parece que hay mejoría cuando se está trabajando desde hace algún tiempo, pero no al comenzar á trabajar. Ahora bien, no es este el caso de *Rhus tox.*; no es debido á la flexibilidad que adquiere por el ejercicio una articulación que estaba rígida, como pasa con el último remedio; la razón de este síntoma se encuentra en que por el trabajo desaparece algo de la languidez del paciente. El dolor del dorso está situado generalmente en la región lumbar, precisamente encima del lugar ocupado por los riñones, ó puede aparecer más abajo, y afecta la región sacra. Tanto en uno como en el otro caso, los dolores pueden venir acompañando á alguna perturbación uterina. También encontraréis que es útil el Helonias para la supresión del flujo menstrual (en lo que es completamente análogo de Puls.), cuando los riñones están congestionados. Parece como que la congestión menstrual en lugar de limitarse, como debía, á los vasos uterinos, se ha extendido á los riñones, dando lugar á la albuminuria. La orina es escasa y turbia. Además, os encontraréis con que el Helonias está indicado después del parto, cuando haya tendencia al prolapso ó á alguna otra mala posición del útero. La paciente acusa pesadez y dislaceración en la región pelviana. Hay una sensibilidad que ha sido expresada como "conciencia de la existencia del útero." Ya sabéis que no sentimos la existencia de nuestros órganos internos, los cuales se mueven y ejercen sus respectivas funciones sin producirnos ninguna sensación; pero desde el momento en que sentís su existencia, desde que sentís que tenéis un estómago ó un hígado, desde ese momento empezáis á tener allí alguna enfermedad. Junto con estos síntomas de prolapso y extrema sensibilidad del útero, encontraréis que los loquios tienen una muy larga duración; para ser más exacto diría que hay un flujo sanguíneo que se prolonga por varias semanas después del parto. Puedo recordar un caso que tuve el último invierno. Se trataba de una señora que había dado á luz un niño muy desarrollado, después de lo que quedó sufriendo de un prolapso uterino. Le administré varios remedios sin que éstos produjeran ningún alivio, y esto se prolongó por tres meses. Al cabo de este tiempo se empe-

á quejar de tensión en el pecho con tos y una ligera expectoración sanguinolenta. La madre de dicha enferma había muerto de tisis después de haber dado á luz dos gemelos, por lo que me temía yo una afección seria del pulmón. El Phosph. no dió resultado, tampoco N.-vom., por lo que me puse á estudiar el caso con todo detenimiento. La paciente me había dicho que experimentaba una sensación como de un gran peso en el pecho sobre el esternón, y como si estuviese oprimido el pecho en un torno, con el adolorimiento consiguiente, lo que la molestaba por la noche al despertar. Estos síntomas del pecho habían sido observados en las mujeres que se habían sujetado á la experimentación de Helonias; por tal motivo dí este remedio, que hizo desaparecer tanto aquel síntoma como el prolapso. Encontraréis, además, bajo la acción de Helonias una tendencia á la inflamación de la vulva y la vagina, con formación de pus. También podéis usarlo en la ulceración del cuello uterino. Junto con esto, hay una leucorrea de mal olor, y el más ligero ejercicio da lugar á un flujo de sangre. Casi siempre se acompañan estos síntomas de una persistente comezón en las partes genitales, con formación ó sin ella de vesículas ó úlceras. Por lo que respecta al momento mismo del parto, muy poco ó nada es lo que sé relativo á Helonias.

Al lado de éste debe colocarse otro remedio, y es SENECIO AUREUS, que produce una inflamación de las membranas mucosas, por lo que encontraréis útil cuando haya propensión á padecer catarros de la nariz, garganta y pulmones, particularmente en las mujeres. Conviene con especialidad á las enfermas nerviosas y excitables, que sufren mucho á consecuencia del insomnio que puede referirse á la irritación uterina, así como por prolapso ó flexión del útero. La enferma tiene una menstruación escasa y es muy propensa á estar llorosa. Hay una tos seca y molesta, con dolores punzantes en el pecho y esputos estriados de sangre. La vejiga se encuentra afectada por la enfermedad uterina. Hay mucho dolor en el cuello de la vejiga, con ardor y disuria. Luego que aparece el flujo menstrual, se modifican ó desaparecen los síntomas del pecho y la vejiga, lo que nos indica la relación estrecha que hay entre ellos y las irregularidades del flujo menstrual.

Otro remedio más, es ALETRIS FARINOSA, que es una de las substancias más amargas conocidas. Es un aliado íntimo de Senecio y Helonias, y según el lenguaje alopático, es tónico. Es útil especial-

mente para aquellas mujeres que juntamente con la perturbación uterina y la leucorrea, tienen una constipación extrema, necesitando hacer muchos esfuerzos para conseguir evacuar el vientre. Hay grande acumulación de saliva en la boca. También debe considerarse el Aletris como un remedio contra la debilidad de la digestión; los alimentos molestan al paciente y su permanencia en el estómago produce la sensación de un peso.

CYCLAMEN es muy parecido á Puls. Ambos remedios convienen para las mujeres cloróticas y anémicas; ambos tienen alguna perturbación en la indigestión ó intolerancia para los alimentos grasos; los cólicos y las irregularidades menstruales son comunes en ambos remedios, lo mismo que la melancolía; pero el Cyclamen puede distinguirse de Puls. en los siguientes síntomas: generalmente, aunque no siempre, hay más sed en el enfermo de Cycl.; el enfermo de Puls. experimenta alivio al aire libre, lo que no le sucede al de Cycl. El enfermo de Cycl. padece una especie de debilidad ó entorpecimiento, tanto en la parte física como en la intelectual, con languidez; no puede pensar; se encuentra mejor al despertar y estimulado por el ejercicio. Cuando se levanta por las mañanas se siente pesado y lánguido de tal suerte, que apenas cree que podrá desempeñar sus tareas cotidianas, pero cuando ha comenzado á trabajar se siente pasablemente bien hasta la noche. Tal es la acción de Cycl., muy parecida á la de Helonias. Los enfermos sufren también de entorpecimiento de los sentidos y de fluctuaciones que aparecen delante de los ojos; todo esto lo encontraréis muy frecuentemente en las mujeres débiles y anémicas, las que ven varios colores delante de su vista, tal como pasa bajo la acción de *Santonina*. Hay algunas veces hemiopia. Las indigestiones de que se encuentran afectadas, tienen el síntoma siguiente característico: Formación de flatuosidades que producen cólicos nocturnos, y que obligan á la paciente á levantarse y á estar andando para encontrar alivio.

Réstame hablar de *HYDRASTIS CANADENSIS*, remedio que tiene una acción sobre las membranas mucosas, mucho más poderosa que la de Puls., y que produce catarros nasal, gástrico, intestinal, vesical, uterino y vaginal, siendo, sin embargo, el flujo mucho más acre que el que se presenta bajo la acción de Puls., y teniendo un aspecto espeso y amarillo, ó sanguinolento; en las afecciones uterinas está indicado el uso de Hydras. para el prolapso con ulceración del cuello del útero.

La leucorrea unas veces es acuosa, y otras es espesa, amarilla y escoriante; semejante estado viene acompañado de desfallecimiento y debilidad en la boca del estómago, y de palpitación de corazón muy marcada. La lengua está húmeda y cubierta de una capa de color amarillo sucio, que conserva la impresión de los dientes. La cara está pálida, y los ojos hundidos y rodeados de ojeras. Hay tendencia á la constipación intestinal, estando las materias fecales cubiertas de mucosidad, ó mezcladas con ésta.

Por último, tenemos *LILIUM TIGRINUM* que conviene para las perturbaciones uterinas, cuando haya dolores agudos que cruzan el abdomen de uno á otro ilium; pero junto con esto hay una sensación marcada de peso hacia abajo, que hace cruzar las piernas á la paciente; coloca su mano en la vulva para contener este órgano.

Puls. cura una fiebre que tiene los siguientes síntomas: la cabeza está caliente y los labios secos; el enfermo se está lamiendo constantemente los labios para humedecerlos, y sin embargo, no desea beber. Puede también usarse para la fiebre intermitente, después del abuso de la quinina, cuando aparece la ^{al} fiebre entre dos ó tres de la tarde; después viene el calosfrío sin sed, con ansiedad y opresión por congestión venosa en el pecho. La enferma está soñolienta, y sin embargo, no puede dormir. Hay veces que tiene una mano caliente y la otra fría.

Pulsatilla está indicada para el sarampión; pero creo que su frecuente administración en esta enfermedad es errónea. Está indicada cuando predominan los síntomas catarrales, y hay coriza y lagrimeo profuso. La tos generalmente es seca en la noche, y se alivia en el día. El niño se sienta en la cama para toser. También puede usarse cuando haya otalgia. No administréis al principio la Puls., cuando la fiebre sea elevada; debéis comenzar vuestro tratamiento con *Acon.* ó *Gels.* La erupción puede aparecer en toda su magnitud, ó tener un aspecto obscuro.

KALI BICHROMICUM debe usarse cuando en lugar de un simple catarro ocular, se desarrollen algunas pústulas en la cornea. La garganta está hinchada; partiendo los dolores de ésta á las orejas; las glándulas salivares están hinchadas y hay sordera catarral.

En la neuralgía, está indicada la Puls. cuando los dolores son conmovedores, erráticos y paroxísticos, y á medida que aumentan, se hacen más y más insoportables.

La irritación espinal también es una indicación de esta substancia. El cuello y aun todo el cuerpo, se sienten tan tiesos como una tabla. La cintura se siente como si estuviese oprimida por una fuerte venda. Hay dolores en la región sacra, que se agravan al sentarse, y al encorvarse hacia atrás. Las articulaciones se sienten débiles, como si repentinamente se dislocasen. La quietud alivia estos síntomas, por consiguiente, el enfermo está mejor después de dormir.

En los dolores de espalda, que se agravan al sentarse, debéis pensar en *Zincum*, *Kobalto*, *Sepia* y *Cannabis ind.*

Los síntomas relativos al sueño en Puls. son muy característicos. El sueño es inquieto, el enfermo despierta frecuentemente, tiene ensueños molestos, y al despertar se encuentra torpe é indiferente.

Por los síntomas que se refieren al sueño, la Puls. y la *N.-vom.* se diferencian mucho. Mientras que bajo la acción de la primera, el enfermo está completamente despierto y lleno de ideas en la tarde; bajo la acción de *Nux* está soñoliento á esta misma hora; el paciente de *N.-vom.* despierta entre tres y cuatro de la mañana, sintiéndose bien, pero luego se vuelve á dormir y despierta á la hora de costumbre, sintiéndose muy mal.

COCCULUS tiene insomnio que resulta de pura actividad mental. Aparece malestar por la perturbación más ligera del sueño.

SULPHUR tiene este síntoma: "el más ligero ruido nocturno despierta al paciente."

XXXIV LECTURA.

RUBIACEAS.

Rubiaceas.	{	Rubia tinctoria.
		Galium.
		Cinchona.
		Ipecacuanha.
		Coffea.
		Mitchella.
		Gambir.

Señores, el día de hoy tenemos ante nosotros un orden de plantas del que se obtienen tres valiosos remedios: la *Cinchona*, la *Ipecacuanha* y el *Coffea*. También nos suministra el Gambir (substancia que no se usa en nuestra *Materia Médica*), y *Mitchella*, así como otras substancias tintóreas, tales como la rubia.

El orden debe su nombre á la circunstancia de ser rojas todas estas substancias tintóreas.

La primera que tenemos anotada en el cuadro es *Cinchona* á la que con mucha frecuencia, aunque muy impropriamente, se le da en nuestra nomenclatura el nombre de *China*. Procedamos desde luego á su estudio:

CINCHONA RUBRA.

Cinchona.	{	Ipec., Ars., Ferr., Veratr. alb., Carb. veg.
		Phosph-acid., Phos., Rhus-tox., Bry., Puls.
		N.-vom., Podoph., Eupat. per., Natr. m.
		Chinin-sulp., Aranea diadema.
		Lach., Cornus florida, Eucaliptus.
		> Puls., Ars., Ipec., Veratr. alb.
		< Selenium, Digit.